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ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА

В РАЙОНАХ ОБЛАСТИ

В ЖУДЕРСКОМ ВОССТАНАВЛИВАЮТ
БОЛЬНИЦУ

В поселке Жудерский Хотынецкого

района восстанавливается здание

больницы.

Необходимость возрождения этого уч�
реждения, не работавшего около четырёх
лет, назрела давно. Даже на простой при�
ём к терапевту жителям поселка пока при�
ходится ездить в Хотынец. В Жудерском
работает только зубной кабинет.

В здании, где разместится больница, в
настоящее время меняются полы. Скоро
сюда завезут новую мебель и оборудова�
ние.

НА ПЕРЕЕЗДЕ НЕ ПРОСКОЧИШЬ
У станции Глазуновка по'новому обору'

дован железнодорожный переезд. Те'

перь помимо шлагбаумов и сигнализа'

ции выезду машин на пути во время

движения поезда будут препятствовать

выдвигающиеся из земли металличес'

кие блокировщики. 

Таким образом, даже самым недисцип�
линированным автомобилистам — любите�
лям испытать судьбу перед идущим соста�
вом — придётся остановиться.  

Новое оборудование начнёт работать в
ближайшие дни. Отметим, что оборудован�
ные подобным образом железнодорожные
переезды уже существуют в Орле у авто�
вокзала, в Пилатовке Орловского района и
ряде других мест.

ВКУС МОДЕРНИЗАЦИИ
На будущей неделе состоится пуск в

эксплуатацию газовой котельной в

детском саду села Сомове Шаблыкин'

ского района.

Выполнение работ обошлось районной
казне примерно в сто тысяч рублей. Одна�
ко газовое отопление окупает себя быстро.
В первую очередь отпала необходимость в
ежегодных закупках угля, которого за
отопительный сезон котельная потребляла
30 тонн.

В настоящее время в этом детсаду на�
считывается 15 детей.  

Отметим, что в этом году в Сомово на�
блюдается настоящий бум модернизации.
Здесь газифицирована Сомовская участ�
ковая больница. А местные жители начали
собирать денежные средства на возведе�
ние православного храма.

НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ — 
ЛИВЕНСКИМ МЕДИКАМ

В Ливенскую центральную районную

больницу в рамках реализации прио'

ритетного национального проекта

"Здоровье" поступает новое медицин'

ское диагностическое оборудование.

В частности, больница получила совре�
менный рентгенаппарат и мамограф. По�
явление в ЦРБ такого оборудования для
обследования грудных желёз может спасти
здоровье многих жительниц района. Ведь
мамограф облегчит своевременную диа�
гностику онкологических заболеваний у
женщин.

ДЕНЬГИ ВОЗВРАЩАТЬ НЕ НАДО
12 престарелых жителей Сосковского

района, получающих пенсию ниже про'

житочного минимума, получат по 500

рублей надбавки к пенсии к Дню пожи'

лых людей.

Эту дополнительную выплату произве�
дёт управление Пенсионного фонда Рос�
сии по Сосковскому району. Данная акция
— ежегодная. Поскольку в Сосковском
районе насчитывается 400 пенсионеров,
чьи пенсии ниже прожиточного минимума,
очередной список "счастливчиков" состав�
ляется с расчётом, чтобы фамилии из года
в год не повторялись.

Денежную надбавку ветеранам прино�
сят почтальоны вместе с остальной пенси�
ей. Но, поскольку в обязанности работни�
ков почты не входит разъяснение, почему
пенсия неожиданно увеличилась на 500
рублей, старики нередко воспринимают
прибавку к пенсии как приятное недораз�
умение и опасаются, что деньги придется
возвращать.

ПАССАЖИРЫ РАЗБЕЖАЛИСЬ 
Вечером 25 сентября у посёлка Зелё'

ный Орловского района перевернулся

автомобиль "Москвич".

Когда на место происшествия выехала
техногенная группа спасательно�пожарно�
го центра МЧС России по Орловской обла�
сти, выяснилось, что до аварии в машине
ехали четыре человека. Однако, когда
"Москвич" перевернулся, они по неизвест�
ным пока причинам скрылись.

Водителя увезли на "скорой помощи" в
больницу, после чего машину оттащили на
обочину, чтобы не загораживала проезд
другим автотранспортным средствам.

Подробности этой странной аварии вы�
ясняют сотрудники ГИБДД.

Информагентство 

"Орловской правды".

С
омнения рассеялись,
когда к ЖЭУ подъехали
председатель Совета

В.И. Уваров, его первый заме�
ститель М.В. Вдовин и член
территориальной депутатской
группы В.В. Кленов. Всех при�
гласили в зал. В небольшом
помещении едва хватило мес�
та: для разговора с жителями
(а их собралось около сотни)
были приглашены ответствен�
ные работники ЖРЭП,
"Орелводоканала", "Орелгор�
теплоэнерго" и других пред�
приятий, отвечающих за жиз�
необеспечение орловцев, а
также участковый уполномо�
ченный милиции. Одна из глав�
ных ролей была отведена руко�
водителям территориальных
комитетов самоуправления,
которые, как никто другой,
знают обо всех насущных
проблемах. Нескольким акти�
вистам руководители горсове�
та торжественно вручили удос�
товерения старших по дому. А
депутат Кленов сказал, что хо�
тел бы каждого из них сделать
своим помощником — на�
столько это неравнодушные и
деятельные люди.

Вступительная часть заняла
всего несколько минут. А потом
началось то, ради чего, соб�
ственно, и проходят такие
встречи в районах города, —
разговор о наболевшем. Вот
лишь несколько вопросов, по�
ставленных старшей по дому
№93 по улице Нормандии�Не�
ман Н.С. Юрасовой:

— В нашем микрорайоне —
около 30 тысяч жителей. И ни
одного опорного пункта мили�
ции! Нет у нас почтового отде�
ления. Более того, разрушен
продуктовый магазинчик, кото�
рый прекрасно нас обслуживал,
а на его месте поставили — что
бы вы думали? — зал игровых
автоматов! Во всем микрорай�
оне — ни одной оборудованной
детской площадки. Автомо�

бильное движение вокруг до�
мов — как по оживленной трас�
се. Дворы превратились в сто�
янки машин. Я уж не говорю об
опасности загазованности, но
даже транспорт спецавтобазы
не может подъехать к контей�
нерным площадкам, чтобы за�
брать мусор. Милиция не реа�
гирует. Автомобилями окруже�
на и территория вокруг 38�й
школы. Неужели хоть там нель�
зя сделать футбольное поле
или игровую площадку?

Эмоциональное выступле�
ние Н.С. Юрасовой было под�
держано всеми жителями до�
ма. Они практически хором,
волнуясь, перебивая и допол�
няя друг друга, поведали и о
других своих бедах. Почему
проезжая часть дорог ремон�
тируется, а тротуаров на мно�
гих участках нет? О машинах
подумали, а о пешеходах? Ког�
да будет налажено освещение
улиц? Нет ни одного фонаря,
наступила осень, скоро будет
рано темнеть. Ходить страшно,
а милицию не дозовешься. Не�
ужели совсем забыла власть
про этот спальный район? 

Еще одна проблема 93�го
дома, особенно первого подъ�
езда, — отсутствие горячей во�
ды. Об этом, кстати, его жите�
ли написали нам в редакцию.
Вот несколько строк из пись�
ма: "Температура так называе�
мой "горячей" воды не подни�
мается выше 20 градусов.
Практически ежедневно мы
обращаемся к начальнику ЖЭУ
№1 А.Н. Гудкову, он отвечает,
что "теплосети дают такие па�
раметры", но в других�то подъ�
ездах вода горячая! Встает во�
прос: за что мы платим день�
ги?"

Слово попросил В.И. Ува�
ров.

— Ситуация на этом участке
непростая, — сказал он, — а ус�
ложняет ее то, что здесь уже
полгода нет депутата, некому

отстаивать интересы людей. В
квартирах холодно, не бывает
горячей воды, а жители платят
полную стоимость услуг — по�
чему не делается перерасчет?
Это первое. А второе (и глав�
ное) — проблему надо решать
кардинально. Два года назад
мы увеличили диаметр трубы
под Красным мостом, думали,
что это даст результат. Не дало.
Поэтому, правильно подсказы�
вают сами жители, нужно стро�
ить котельную. Сейчас разра�
батывается программа улучше�
ния теплоснабжения Заводско�
го района, в вашем 76�м квар�
тале планируется построить
две котельные. Сейчас благо�
даря новым технологиям это
занимает чуть больше года. 

О
тветил председатель
горсовета и на вопрос
о создании опорного

пункта милиции. Да, участко�
вым нелегко — нехватка кад�
ров, плохое оборудование по�
мещений, отсутствие транс�
порта… Но чем можно оправ�
дать равнодушие к бедам жи�
телей? Почему телефон в
опорном пункте попросту не
отвечает? 

— Мы возьмем этот вопрос
на контроль, — пообещал Ува�
ров. — Я поручаю Кленову, Вдо�
вину: необходимо заняться обу�
стройством двух опорных пунк�
тов. Найти комнату, сотрудника
— порядочного человека, про�
вести телефон. Этот вопрос мы
решим.

Следующий адрес — улица
Гагарина, 28. Жители этого до�
ма горько шутят — у нас, как в
Венеции: кругом вода! Дом от�
сырел. Из подвала постоянно
приходится откачивать воду. Хо�
зяйка одной из квартир расска�
зала, что перекрытия в комнатах
покрылись трещинами, страш�
но ложиться спать — вдруг но�
чью обрушится потолок? Дом
построен в 1870 году! Когда же
его признают аварийным? От�
вет представителя ЖРЭП пора�
довал: оказывается, сейчас го�
товятся документы на снос это�
го дома. Председатель горсо�
вета пообещал взять решение
этого вопроса на особый конт�
роль.

Э
то лишь немногие из
проблем, которые были
поставлены на встрече.

Некоторые из них будут реше�
ны в ближайшее время, другие
требуют времени или значи�
тельных финансовых вложе�
ний. Не все сразу. И люди с по�
ниманием отнеслись к такой
постановке вопроса. Поняли
они и другое: настоящий депу�
тат — это не тот, кто приезжает
в свой округ только во время
избирательной кампании и да�
ет заведомо невыполнимые
обещания. Депутат болеет ду�
шой за своих избирателей и
делает все, чтобы, пусть не
сразу, но решались их самые
острые проблемы. 

— Цель встреч, которые мы
проводим, — увидеть конкрет�
ные заботы конкретных людей,
— говорит председатель гор�
совета В.И. Уваров. — Есть го�
родские программы, но дохо�
дят ли они до людей? Вот при�
мер: положили на улице ас�
фальт, но возле одного дома —
качественно, а возле второго
— нет. Крышу залатали, по
нормам — на девять лет, а она
снова протекла через два ме�
сяца. Такие встречи позволяют
вывести коммунальные служ�
бы из спячки. Вы обратили
внимание, насколько широк
спектр вопросов — от работы
участковых до реализации на�
циональных проектов! Люди
дают оценку руководителям
коммунальных предприятий,
городского Совета. Мы прове�
ли уже третью встречу. Прият�
но было слышать, что жители
благодарят депутатов Скобля�
кову, Митина, Левина, Клено�
ва, многих других. А в ряде ок�
ругов люди остались без депу�
татов, им не к кому обратиться,
и они благодарны, что сегодня
власть пришла к ним. 

— Никаких политических во�
просов на этих встречах мы не
решаем, — продолжает замес�
титель председателя горсове�
та М.В. Вдовин, — хотя кому�то
удобно так считать. Люди не
хотят заниматься политикой,
они хотят, чтобы исполнитель�
ная и законодательная власть
совместно решала их пробле�
мы. На мой взгляд, было бы
еще лучше, если бы мэр при�
ехал и вместе с председате�
лем Совета поговорил с людь�
ми. Странную позицию заняли
и те, кто фактически исполняет
обязанности руководителей
районов города. Кому как не
им ответить на вопросы жите�
лей! А видеть в конкретных де�
лах политическую подоплеку —
дорога в никуда.

Елена ПРЕСНЕЦОВА.

(Окончание. Начало на 1�й стр.).

Целью деятельности департа�
мента, подчеркнул И.В. Сошни�
ков, является упорядочение про�
цессов, связанных со всеми во�
просами, касающимися земель�
ных отношений в Орле. Специа�
листы департамента действуют
только в рамках земельного за�
конодательства, дают исчерпы�
вающие бесплатные консульта�
ции всем без исключения граж�
данам и юридическим лицам, бы�
стро и четко принимают решения
по поступающим заявлениям. За
прошедшие два с половиной ме�
сяца в департамент поступило
более 600 обращений, и по 70
процентам из них уже приняты
решения.

Исполняющий обязанности
руководителя департамента 
О.В. Козлов, также присутство�
вавший на встрече, не скрывал,
что от мэрии досталось "плохое
наследство". Специалисты де�
партамента вынуждены разгре�
бать завалы сотен дел, по кото�
рым месяцами, а то и годами не
принимались решения. На встре�
че прозвучало, что бюрократиче�
ские проволочки, связанные с
принятием любого решения,
будь то предоставления земли в
аренду или определение ее в
собственность, перешли все гра�
ницы.

— Даже самые простые во�
просы, касающиеся, к примеру,
права приобретения участка в
собственность, который принад�
лежал пенсионеру на праве по�
жизненно наследуемого владе�
ния, решались непростительно
долго, — сказал заместитель и.о.
руководителя департамента 
Ю.А. Юшков. — Гражданина ста�
вили в очередь на рассмотрение
вопроса, затем земельная ко�
миссия рассматривала перечень

всех заявлений… Мы отмели всю
эту бюрократию. Имеется свиде�
тельство о праве пожизненно на�
следуемого владения на земель�
ный участок, есть заявление —
получайте свой участок бесплат�
но. Все.

Еще одна проблема. Как
узнать гражданину о местополо�
жении участков под индивиду�
альное жилищное строительст�
во? Никак, до сих пор нет генпла�
на города. Мэрии необходимо
упорядочить градостроительную

деятельность и наконец предста�
вить гражданам Орла прозрач�
ную картину того, на какие кон�
кретно участки они могут претен�
довать.

Есть также абсурдные приме�
ры, когда чиновники мэрии за�
ставляли людей ходить по зам�
кнутому кругу: оформлять все не�
обходимые документы на учас�
ток, зная о том, что без проведе�
ния аукциона, или без подачи
объявления в газету, их решение
о предоставлении участка может
быть отменено прокуратурой. И
такие случаи были, их десятки. 

Не проводились аук�
ционы, связанные с
распределением зем�
ли под многоквартир�

ное жилищное строитель�
ство (яркий пример — случай с
"Социальной инициативой"). С
12 июля 2006 года департамен�
том уже принято несколько ре�
шений о проведении аукционов
по продаже права на заключение
договоров аренды земельных
участков по ул. Раздольной, Фо�
мина, по Московскому шоссе.

Следующий вопрос. Соб�
ственников объектов недвижи�
мости обязывали заключать до�
говоры аренды прилегающей к
недвижимости территории. До�
говоры обрастали дополнитель�
ными условиями по обустройству
данных объектов. Это касалось в
основном предпринимателей,
которых, по сути, держали на ко�

ротком поводке, навязывая им
договоры аренды. В то время как
в соответствии со ст. 36 Земель�
ного кодекса они имели и имеют
исключительное право на приоб�
ретение в собственность этих зе�
мельных участков (исключение
составляют земли, которые изъ�
яты или ограничены в обороте).
И.В. Сошников подчеркнул, что
отныне представители малого и
среднего бизнеса, а также круп�
ные инвесторы могут чувство�
вать себя уверенно на Орловщи�
не. Их права не будут нарушены. 

И в связи с внесением аренд�
ной платы накопилось немало
проблем. По информации депар�
тамента, многие арендаторы уве�
домлений о продлении сроков
аренды просто не получали. На�
копились долги на сумму более 8
миллионов рублей. С этим пред�
стоит разобраться, добиться без�

условного погашения задолжен�
ности по арендной плате.. 

Как пример полнейшей нераз�
берихи, касающейся земельных
отношений, прозвучала история
собственников и арендаторов
имущества и территории завода
"Погрузчик":

— Нам долго пришлось разма�
тывать этот клубок, иначе не на�
зовешь то, что происходило на
заводе после его банкротства, —
сказал Ю.А. Юшков. — И все же
удалось навести порядок: мы
провели четкое разграничение
земельных участков между соб�
ственниками зданий, их частей. 

На совещании также отмеча�
лись грубейшие факты наруше�
ния земельного и жилищного за�
конодательства, выявленные со�
трудниками департамента в ходе
работы. 

— В 90 процентах случаев, —

отметил И.В. Сошников, — раз�
решения на строительство подъ�
ездов к частным фирмам, распо�
ложенным во многоквартирных
домах, выдавались без согласо�
вания с жильцами домов. Многие
бумаги  направлены на доработ�
ку, чтобы жители (потенциальные
собственники земельного участ�
ка) могли выразить свое мнение
в связи с сооружением подъез�
дов, площадок и т.д.

Что касается разговоров о не�
дополучении средств городским
бюджетом в связи с тем, что мэ�
рия лишилась полномочий пре�
доставлять в аренду или же в
собственность земельные участ�
ки, представители департамента
привели следующие цифры: за 8
месяцев 2005 года доход города
от продажи земельных участков в
собственность заявителям со�
ставил 6,7 млн. рублей. За анало�
гичный период нынешнего года в
городскую казну поступило поч�
ти 9,9 млн. рублей. Почти поло�
вину поступлений обеспечил де�
партамент всего�то за 2,5 меся�
ца.

Есть опасение о недополуче�
нии доходов от аренды земли?
Бюджетным кодексом РФ пре�
дусмотрено четкое разделение
арендных платежей в процент�
ном соотношении 50 на 50. Горо�
ду и здесь опасаться нечего. Ци�
фры говорят о том, что за 8 меся�
цев текущего года в сравнении с
аналогичным периодом прошло�
го года арендных платежей в го�
родской бюджет поступило в 1,5
раза больше (соответственно 27
млн. рублей и 39,9 млн. рублей).

— Я хочу еще раз подчеркнуть,
— сказал И.В. Сошников, — что
наша общая задача, и департа�
мента и мэрии, — доведение
каждого заявления до логическо�
го завершения. Необходимо пре�
кратить бумажную волокиту и ру�
ководствоваться исключительно
буквой и духом закона. Работать
нужно сообща, четко и слаженно.
Конечной целью нашей общей
работы должен стать абсолют�
ный порядок в системе земель�
ных отношений.

Наталья ЗАРУБИНА.

РРААЗЗГГООВВООРР  
ОО  ННААББООЛЛЕЕВВШШЕЕММ

— Неужели, правда, кто'то приедет, выслушает

нас, поможет решить наши проблемы? —

сомневались жители Заводского района,

собравшиеся в минувшую пятницу у здания ЖЭУ

№1 (76'й квартал). Здесь был назначен прием

граждан руководством городского Совета

народных депутатов.

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

— 700 тысяч для нас
— неподъемная сумма.
Если сейчас мы берем
почти символическую
плату со спортивных
секций, проводящих за�
нятия на нашей терри�
тории, то в случае, если
нас лишат льгот, мы вы�
нуждены будем резко
увеличить арендную
плату. Как это скажется
на спортсменах — не�
трудно догадаться.
Возникает вопрос: мэр
хочет сделать занятия
спортом недоступными
для горожан?

Можно лишь догады�
ваться, какие цели пре�
следует городская
власть, ставя профсою�
зам такие условия. Если
нет возможности пла�
тить, вроде бы сам со�
бой напрашивается вы�
ход из ситуации — пе�
редать спортсооруже�
ния муниципалитету. К
такому варианту разви�
тия событий профсою�
зы не готовы. Они соби�
раются отстаивать свои

интересы и надеются на
понимание исполни�
тельной и законода�
тельной ветвей власти.

Ситуацию проком�
ментировал председа�
тель Орловского город�
ского Совета народных
депутатов В.И. Уваров.

— Считаю, что меха�
низм решения вопроса
таков: администрация
города должна выйти с
предложением в город�
ской Совет о преферен�
ции по налогу на землю.
При этом необходимо
найти варианты воспол�
нения выпадающих до�
ходов бюджета. Без ад�
министрации города
Совет этот вопрос ре�
шить не может, так же,
кстати, как и админист�
рация без горсовета.
Депутаты все подобные
документы направляют
для проработки, экс�
пертной оценки, чтобы
специалисты мэрии на�
шли возможность вос�
полнения выпадающих
доходов. К сожалению,
десятки наших обраще�
ний возвращаются с от�

ветом: такой возможно�
сти в бюджете нет. Я по�
нимаю, очень сложно
найти источники фи�
нансирования, но реа�
гировать на серьезные
социальные обраще�
ния, где дело касается
детей, спорта, здоро�
вья, необходимо. 

Пикет у здания мэ�
рии так и не состоялся.
В последний момент
администрация Орла
направила в федера�
цию профсоюзов пись�
мо за подписью мэра, в
котором уведомила о
том, что разрешения на
проведение пикета не
дает. Причина — орга�
низаторы подали заявку
за три дня, а не за де�
сять, как положено
юридическому лицу.
Формально — все пра�
вильно. Только вряд ли
запрет на проведение
пикета поможет снять
проблему, которая тре�
бует незамедлительно�
го решения.

Елена 

ПРЕСНЕЦОВА.
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СЕГОДНЯ, ЗАВТРА

ТОПОРЫ 
И КОЛЬЧУГИ

Возможный день основания Ор'

ла отметили в прошлую субботу

участники клубов исторической

реконструкции. Точная дата за'

кладки орловской крепости ис'

торикам неизвестна. Официаль'

но день города отмечается 5 ав'

густа — по дате освобождения

Орла от немецко'фашистской

оккупации в годы Великой

Отечественной войны.

Художник и краевед Владимир
Неделин предположил, что истори�
ческий день основания города мож�
но связать с крупным религиозным
праздником. Ведь, строя крепость,
наши предки по традиции заклады�
вали храм. Это приурочивалось к
православному торжеству. Основы�
ваясь на этом, можно считать, что
день рождения Орла приходится на
8 (по современному стилю — 21)
сентября 1566 года — праздник
Рождества Пресвятой Богородицы.

Идею краеведа поддержали уча�
стники клубов исторической рекон�
струкции, которые в прошлую суб�
боту устроили у стрелки, где слива�
ются Ока и Орлик, необычное пред�
ставление. Члены клуба "Новикъ"
показали посетителям Детского
парка сделанные собственными ру�
ками копии обмундирования и ору�
жия, использовавшегося в XVII сто�
летии. Интересно, что любители ре�
конструкции стремятся использо�
вать  только те технологии, которые
были в арсенале наших предков. 

ЧТОБЫ НЕ ПОГАС СВЕТ
На этой неделе началась про'

верка готовности электрических

сетей и оборудования к работе

во время осенне'зимнего мак'

симума нагрузок. 

В состав комиссии, созданной в
"Орелэнерго", вместе с энергетика�
ми вошли сотрудники "Ростехнадзо�
ра" и МЧС. Особое внимание экс�
перты уделят качеству подготовки
электрических сетей и оборудова�
ния на подстанциях, режимам рабо�
ты трансформаторов в условиях по�
вышенных нагрузок. Кроме того, бу�
дет контролироваться готовность
ремонтных бригад. 

В соответствии с отраслевым
приказом РАО "ЕЭС России" про�
верка готовности электрических се�
тей к зимнему периоду должна за�
вершиться к 15 октября. А к 20 ок�
тября распределительная сетевая
компания получит паспорт готовно�
сти, который подтверждает способ�
ность к бесперебойной работе зи�
мой. 

МОРСКОЙ КАНАТ
ДЛЯ ДЕТСКИХ 
ПЛОЩАДОК

Орловское предприятие, по'

ставляющее канаты для рыбо'

ловецкого флота, нашло ориги'

нальное применение для своей

продукции на детских площад'

ках города.

Необычные аттракционы в виде
сплетенных из тросов лесенок и пи�
рамид появились на детских дворо�
вых площадках Орла. По словам
специалистов предприятия, которое
создало новую забаву для малы�
шей, раньше эти тросы находили
только одно применение: орловцы
— единственные в России произво�
дители комбинированного каната
для рыболовецкого флота. Особен�
ностью продукции является то, что
каждая прядь каната обволакивает�
ся специальным полипропиленом, а
уже затем свивается воедино. Это
позволяет увеличить эксплуатацию
рыболовецких снастей в несколько
раз. Прочность и долговечность
морских канатов теперь с удоволь�
ствием проверяет детвора.

ЗАВЕЗТИ УГОЛЬ 
ПОМОГУТ

Современное подобие тимуров'

ского движения пришлось воз'

родить в Советском районе Ор'

ла, чтобы помочь одиноким пен'

сионерам заготовить уголь к

предстоящей зиме.

Заявки на льготное получение
топлива в этом году пока подали в
районную администрацию десять
горожан. Им положено по тонне
бесплатного топлива. Уголь есть, и
проблема только в том, что стари�
кам требуется помощь в его раз�
грузке. "Тимуровцы" нашлись в
учебных заведениях города. Пятеро
льготников района уже получили
топливо в начале неделе, остальные
подавшие заявки будут обеспечены
топливом 28 сентября.

(Окончание. Начало на 1�й стр.).

Старожил деревни — баба
Люба, Любовь Николаевна
Самохина. Ей уж под 90. По�

читай, всю жизнь здесь живет. По�
мнит время, когда деревня была
зажиточной, а домов было так
много, что стояли они впритык
друг к другу. Это сейчас их оста�
лось 11 (два  не так давно сгоре�
ли), да и в этих — почти одни
старики…

Баба Люба любит вспоминать,
какой деревня была раньше. В
каждом дворе корову держали, а
луг был разбит на участки — наде�
лы. Коси на собственном, а сосед�
ский не трожь, за этим следили
строго. Сейчас коси не хочу. Да вот
некому и не для кого — если и дер�
жат скотину, то только
коз. 

Александра Ники�
тична Сомина живет в
Сухой Зуше около 20
лет. Приехала сюда аж
из Москвы. Поначалу
трудно приходилось —
поди проживи на одну
пенсию, но потом при�
способились с мужем.
Стала Александра клуб�
нику выращивать и на
рынке продавать. По 30
ведер собирала! Детям
ведь помогать надо:
они педагоги. А много
ли учителя получают? Полюбила
Александра деревню, теперь даже
не представляет, как могла жить в
столице. Держат супруги коз да
овец, огородик есть. Сил хватает,
хоть немолодые уже. 

Вячеслав Гаврилов — един�
ственный новосел. Сам из
Глазунова, что в трех кило�

метрах от Сухой Зуши. Дом купил
по случаю, недорого, теперь вот
приводит ветхое жилье в порядок.
К трудностям сельчан относится
философски — сегодня воды нет,

так завтра будет. Если что, можно к
родителям в Глазуново вернуться.
А так и сам бы здесь жил — приро�
да сказочная, кругом лес, места
грибные — подберезовики, под�
осиновики, лисичек много…

Проблемы с водой начались в
деревне не вдруг. Давным�
давно, году в 1950�м, опол�

знем засыпало колодец, а где�то в
70�х, вспоминают зушенцы, "на�
крылась медным тазом" общая ко�
лонка. Висят на ней кем�то забы�
тая старая кепка да подкова. Но

этот трогательный символ,
похоже, помогает плохо —
сельчане уж и забыли, когда
последний раз ремонтиро�
вали колонку. Есть рядом с
деревней водонапорная
башня. Она снабжает водой
и Сухую Зушу, и рядом рас�
положенный населенный
пункт Малое Алисово. Не�
которые провели воду в
свои дворы.

Ситуация осложнилась, когда в
апреле этого года случился опол�
зень и, выражаясь казенным язы�
ком документа, составленного уп�
равлением гражданской защиты
по г. Мценску и Мценскому району,
"обнажил ветку водопровода меж�
ду водонапорной башней и н.п. Су�
хая Зуша длиной около 12 метров,
в связи с чем было произведено
прекращение подачи воды в дан�
ный населенный пункт…"

Вот тут�то и начались мытар�
ства зушенцев. Находчивые жите�
ли стали набирать дождевую воду.

Ею они стирали, мыли посуду, мы�
лись. После дождевой воды посу�
да приобретала желтоватый налет.
Пить эту воду и варить на ней еду
сельчане не решались. За
питьевой водой ходили в овражек,
по дну которого пробивались из�
под грунта роднички. Набранную
воду приходилось экономить, а
также тщательно кипятить. Ее ка�
чество было под большим вопро�
сом, так как раньше трупы домаш�
них животных (кошек и собак)   вы�
брасывали как раз в этот овраг. 

Летом роднички высохли, и зу�
шенцам, на страх и риск, воду
вновь подключили. Теперь они бо�
ятся, что трубу в любой момент
может прорвать: уж больно, гово�
рят, старая. 

Глава сельского поселения
Карандаковское, к которому
относятся  зушенцы, Е.А. Си�

доров утверждает, что проблему
своими силами не решить: "Засы�
пешь землей — опять она уползет.

Там ниже надо бетонную дамбу де�
лать". По словам Евгения Алекса�
ндровича, проблема заключается
в отсутствии средств. "Перейдя на
местное самоуправление, приня�
ли мы систему водопроводов в
жутком состоянии", — сетует гла�
ва. 

Что же конкретно предпринял
Е.А. Сидоров, чтобы решить
проблему сельчан? Обратил�

ся в администрацию Мценского
района с просьбой создать комис�
сию, которая бы определила, что
же делать дальше. А еще провел
сходы по всем своим вотчинам,
где объяснял, что такое местное
самоуправление. Там, где деревни
понаселеннее да жители помоло�
же, пламенной речью главы, похо�
же, прониклись, и дело сдвину�
лось с мертвой точки. Во всяком
случае, во Фроловке, где также
были перебои с водой, явно наме�
тились улучшения, как только
сельчане взяли власть в свои руки.

В совсем маленьких деревушках,
например, в той же Сухой Зуше,
народ, к большому огорчению Си�
дорова, оказался несознатель�
ным. И впрямь, что стоило бабе
Любе самой озаботиться пробле�
мами водоснабжения и сельчан
сагитировать, какие ее годы? 

Испробовав все возможные
средства, глава  сельского поселе�
ния Карандаковское посоветовал
зушенцам… обратиться в "Орлов�
скую правду". К сожалению, сами
мы  не можем ни трубы поменять,
ни бетонную дамбу сделать. Мы
обратились к главе Мценской ад�
министрации И.А. Грачеву.

Иван Александрович на во�
прос "Можете ли вы как�то
помочь жителям Сухой Зу�

ши?" уверенно ответил: "Конечно".
Не может он, по его собственному
признанию, отказать людям, кото�
рые избрали его на этот пост. Да
давно б уж помог, если б не одно
"но".  Еще 2,5 месяца назад 
Е.А. Сидоров обратился в район�
ную администрацию с просьбой
"обследовать Сухую Зушу". После
этого он, по словам И.А. Грачева,
палец о палец не ударил. В заклю�
чение глава Мценского района до�
бавил: "А денег мы ему дадим. Ес�
ли будут предложения и конкрет�
ная смета".

Всоответствии со 131�м Фе�
деральным законом о мест�
ном самоуправлении "орга�

низация и осуществление меро�
приятий по гражданской обороне,
защите населения и территории
муниципального района от чрез�
вычайных ситуаций природного и
техногенного характера" считают�
ся вопросами местного значения
муниципального района, коим и
является Мценский. Но  "органи�
зовывать", как видно, некому. Не�
смотря на предписание МЧСников
"принять срочные меры по предот�
вращению создания чрезвычай�
ной ситуации".

Ирина АЛЕШИНА.

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

Уже несколько лет школу воз�
главляет Евгения Викторовна
Коробецкая. С ее приходом
здесь многое изменилось, но
прежде всего подход к обуче�
нию. 

Внедрение в образовательно�
воспитательный процесс  инно�
вационных методик — это залог
успеха развития гармоничной
личности, это возможность дать
ребенку в полной мере раскрыть
свои творческие способности,
это создание всех условий для
самопознания и самовоспита�
ния. Именно развитию творчес�
ких способностей ребят в Бунин�
ской средней общеобразова�
тельной школе уделяется особое
внимание. 

Школа в селе — это целая пла�
нета,  своя вселенная, вокруг ко�
торой сосредоточены все самые
важные местные события. Это
центр, где  на основе традиций
русской культуры формируется
личность ребенка. Именно здесь
его ориентируют на общечелове�
ческие ценности, именно здесь
происходит формирование его
гражданской позиции. И здесь
происходит самое тесное сотруд�
ничество старшего и молодого
поколений.

После уроков мальчишки и
девчонки не торопятся домой:  в

школе каждый из них может най�
ти себе занятие по душе, здесь
действуют 12 кружков и секций
—"Юный натуралист", "Хозяюш�
ка", "Золотое перо", драматиче�
ский, "Компьютерная грамота" и
другие. Постоянно проводятся
дни здоровья.

В этой  небольшой сельской
школе творческий коллектив

учителей  однажды поставил за�
дачу — создать такие условия
обучения, при которых ребенку в
школе было бы комфортно, хоте�
лось учиться.  

Сказано — сделано.  Решение
нашли в проведении нестандарт�
ных уроков, уроков творчества по
всем предметам  или уроков�
презентаций. Представьте себе,
что вы приходите на урок мате�

матики, а попадаете в литера�
турно�математическое кафе.
Читаете стихотворение, а
затем ищете ответ на вопрос:
могли ли воины в таком�то ко�
личестве за такой�то промежу�
ток времени построить опре�
деленное укрепление при ус�
ловии ... ? Примеров можно
приводить великое множест�
во. Уроки могут проходить и в
форме КВН, учителя на это
сил, энергии и времени не жа�
леют, дети просто в восторге,
на занятиях чувствуют себя
прекрасно. А  отстающие ре�
бята имеют  реальную возмож�
ность получить хорошую от�
метку. Учителя даже разраба�
тывают специальные автор�
ские программы, чтобы жить и
учиться было интереснее. 

— Наша школа только в
2002 году стала средней, — рас�
сказывает Евгения Викторовна,
— дети учатся хорошо, поступа�
ют в высшие учебные заведения.
Но пока прошло очень мало вре�
мени, и мы не знаем, где наши
выпускники будут жить и тру�
диться. Большое внимание в
школе  уделяется исследова�
тельской работе, труды наших

ребят отмечены и в районе, и в
области. Недавно мы вошли в
эксперимент  по предпрофиль�
ной подготовке учащихся, под�
держиваем тесные связи  с
Подзаваловской  школой. 

По итогам Всероссийского
конкурса "Лучшие школы Рос�
сии" Бунинская стала лауреа�
том в номинации "Сельская
школа". А недавно на II Всерос�
сийском конкурсе  моделей
ученического самоуправления
заняла второе место и стала
дипломантом первой степени.
Здесь уже не первый год   хо�
рошо развито школьное само�
управление (действуют  совет

дела, совет порядка, совет здо�
ровья, постоянно проводится
конкурс "Самый классный
класс", победители в качестве
награды получают бесплатную
поездку, например, в Москву). В
его рамках дети занимаются за�
конотворческой деятельностью,
создают нормативные докумен�
ты, которыми потом руковод�
ствуются сами и их учителя.
Практика показывает, что знание
основ юриспруденции  помогает
в жизни решать (или избегать)
всевозможные проблемы. 

…Бунинская школа очень уют�
ная и красивая. Красоту создают
все вместе: ученики и учителя. А
еще здесь собственными сила�
ми под чутким руководством Ген�
надия Николаевича Ополева в
своей небольшой мастерской
изготавливают мебель, которая

пользуется спросом  и за преде�
лами родного села. В школьном
музее собрано множество экс�
понатов, интересная информа�
ция о Мойере, Батенькове, Жу�
ковском; воссоздан интерьер
русской избы; есть зал боевой
славы.  

Но самое главное богатство
школы — это ее ученики и учите�
ля, чьи взаимоотношения по�
строены на доверии и всесто�
ронней поддержке друг друга.
Когда  несколько лет назад с од�
ной из учениц, отличницей, акти�
висткой, "бунинской звездоч�
кой", так называют ее местные
жители, Ириной Сидоровой про�

изошла беда (после
тяжелого отравле�
ния она потеряла го�
лос), девочку на год
перевели на домаш�
нее обучение. И, не�
смотря на то, что
врачи рекомендова�
ли ей  продолжать
учиться дома, жиз�
нерадостная, не по
годам сильная духом
Ирина твердо реши�
ла, что пойдет
учиться в школу.

— Несмотря на
болезнь, Ирина чув�
ствует себя полно�

ценным ребенком. Она необык�
новенно сильный и очень обая�
тельный человек. Когда девочка
решила вновь учиться в школе,
мы переживали: как к ней отне�
сутся ребята, ведь она тогда
фактически не разговаривала.
Но дети очень тепло, по�добро�
му ее приняли, как человека с
нормальным голосом, а когда
Ирина отвечает,  в классе стоит
полнейшая тишина, — рассказы�
вает Коробецкая. 

Не проходят даром труды пре�
подавателей, здесь ребята давно
и хорошо усвоили: доброта вер�
нется добротой, а поддержка и
понимание дорогого  стоят. Они
сами создают законы на своей
маленькой планете под названи�
ем Школа, по ним и живут.

Дина ЯГУПОВА.
Информагентство 

"Орловской правды".
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В СТРАНЕ И МИРЕ

РОССИЙСКИЕ САПЁРЫ
ЕДУТ В ЛИВАН

Совет Федерации России дал согла'

сие на отправку инженерно'саперно'

го батальона в Ливан. Соответствую'

щий запрос ранее направил в Совет

президент Владимир Путин. 

Российские военные не будут участ�
вовать в операции миротворческих сил
ООН в Ливане, а восстановят там 6 мос�
тов, разрушенных во время недавних из�
раильских бомбардировок. По догово�
ренности между Москвой и Бейрутом,
работы продлятся более 2 месяцев. В
начале октября на место будет достав�
лена необходимая инженерная техника. 

"ДЕВЯТАЯ РОТА" 
БЬЁТСЯ ЗА "ОСКАР"

Фильм Федора Бондарчука "9 рота"

выдвинут в качестве российского со'

искателя премии Американской ки'

ноакадемии в категории "Лучший

фильм на иностранном языке". 

Среди других претендентов были
"Живой" Александра Велединского,
"Изображая жертву" Кирилла Серебрен�
никова, "Остров" Павла Лунгина и "Эй�
фория" Ивана Вырыпаева. В итоге жюри
выбрало фильм Бондарчука с перевесом
всего в один голос.

ИТАЛИЯ ПРОВЕДЁТ 
СУТКИ БЕЗ АВИАЦИИ

В Италии в пятницу, 29 сентября,

пройдет 24'часовая забастовка

авиаслужащих, сообщили профсою'

зы авиаслужащих после того, как

очередной раунд переговоров с пра'

вительством не дал результатов. 

Причиной разногласий послужил под�
ход к управлению национальной авиа�
компанией "Алиталия", находящейся в
крайне тяжелой финансовой ситуации.
Представители профсоюзов требуют, в
частности, отставки гендиректора ком�
пании Джанкарло Чимоли. 

По словам представителя профсою�
зов Мауро Росси, "Алиталия" — важная
часть проблемы, но не исчерпывающая.
"Весь авиатранспорт превращается в
какие�то джунгли, лишенные законов.
Правительство должно вмешаться", —
считает он. 

ПО ДОЛЛАРУ С КИТАЙЦА
В Китае снят со своего поста секре'

тарь шанхайского горкома Коммуни'

стической партии Китая (КПК) Чэнь

Лянъюй. Он подозревается в растра'

те государственных средств на сум'

му в 10 миллиардов юаней (1,2 мил'

лиарда долларов). 

Для расследования откомандирована
из Пекина бригада из 100 следователей.
В настоящее время силы безопасности
Китая блокировали шанхайские аэро�
порт и порт с целью не позволить
скрыться от расследования другим чи�
новникам, которые могут быть причаст�
ны к расследуемому делу о коррупции. 

По сообщениям

информагентств.

ИИГГРРАА  ВВ  ССААММООУУППРРААВВЛЛЕЕННИИЕЕ
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ПППП ЛЛЛЛ АААА НННН ЕЕЕЕ ТТТТАААА
ШШШШ КККК ОООО ЛЛЛЛ АААА

Директор школы Е.В. Коробецкая.

ПОД НАЗВАНИЕМ 


